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■ 酒说

“老酒收藏，被升值的岁月”。近年来，以

名优白酒品牌为代表的陈年老酒市场持续升

温，老酒收藏热也正在成为一大趋势。

到底什么是“陈年白酒”?
中国陈年白酒，又称陈年老酒。通常是指

整瓶酒从灌装出厂日期起，已经投放市场并

经过长时间的存放，保存完好，其内在品质具

有特殊的陈香、陈味风味特征的酒。

中国酒业协会对陈年老酒的标准定义是

“由具备白酒生产资质企业以传统白酒 (固态

法、半固态法)工艺酿造，出厂 10 年以上，且存

放完好白酒产品”。

在行业内，陈年老酒属于酒类生产厂家

的核心战略资源。因为中国名优白

酒的生产，需要用陈年老酒来

对基础酒进行调味，加入

少量的老酒就可以使基

础酒发生神奇的变化，

醇厚陈香，对酒的口感

起到画龙点睛的作

用。

所以，在酒类

生产企业中，也将

长期储存的用于调

整基础酒香味的老酒，

称为调味酒。

一般情况下，酒类生

产企业每年都要精选一定

的高品质原酒，按照其香味特

点和时间顺序作为调味酒储备。因

此，各大酒企均视陈年老酒为企业核心战略

资源，是每个企业酒类产品品牌的核心竞争

力，非常珍贵。

陈年白酒的收藏发展史
收藏在中国有着悠久的历史，传统收藏

概念主要是指古玩、书画、观赏石、钱币、书籍

等。

一般来说，收藏品应具有以下五个方面

的特点：1.稀有性，越来越珍贵;2.不可替代性;
3.保值性，升值性;4.观赏性;5.享受性。

收藏品不仅是财富，更是品味、修养，以

及地位的象征。近年来众多企业参与收藏，充

分展示现代企业的层次和魅力，增加品牌美

誉度，使其在激烈的商战中成为大众关注的

对象。

自古以来，关于白酒就流传着一句话：

“酒是陈的香”。

中国陈年老酒的收藏，是随着中国改革

开放的不断深入发展，在上世纪 80-90 年代

逐渐兴起的。这是中国改革开放诞生的新生

事物，是中国收藏行业的新门类。

由于中国陈年老酒收藏不但具有其它收

藏行业的历史、文化等等价值外，还独具饮用

价值，被称为是“可以喝的古董”。

陈年白酒收藏的“五大要素”
中国白酒是距离老百姓最近的一种生活

产品，人们认知度高，从收藏的角度，老酒是

最具群众基础的收藏项目。那么，什么样的酒

值得收藏?胡义明强调了五大要素：

第一、要看品牌：系出名门的名酒。首选

全国第五届评酒会评出的 17 大名酒，53 种优

质酒。收藏酒和收藏字

画一样的道理，即名

人字画，收藏酒亦应

主要选名企名酒。

第二、要看时

间：存藏时间越久远

越珍贵，价值越高。

第三、要看品相：历

经岁月传承，存留下来的

老酒其好的品相是非常难

得的，品相是决定藏品价值的关

键。另外由于非窖藏酒，老瓶封装的白

酒在灌装前已经过调制，因而完善了酒质和

成份，非常稳定。

第四、要看存世量：现存数量越少的酒，

越珍贵，价值越高。

第五、要看酒度：一般 50 度以上为佳。高

度优质酒质适合陈藏，越陈越好者价值要高

于其他。中国自古有“酒是陈年好”之说。

众所周知，高度的中国白酒(50 度以上)是
完全没有保质期概念，具有越陈越香的特点，

越陈越好喝越陈价值越高。同时，低度的优质

白酒也有越存越好的先例(如 88 年 39毅五粮液

和 86 年 38毅泸州特曲酒)。

陈年白酒收藏
对行业发展有哪些贡献?

2014 年，是中国陈年老酒发展的关键年。

中国酒业协会成立了中国名酒收藏委员会等

专业组织，并先后开展了陈年老酒鉴定、名酒

收藏拍卖等活动。

这极大地激发了全社会对中国名酒收藏

的热情和关注，引领中国陈年老酒收藏进入

一个高速发展的崭新时代。近年来，中国名优

白酒产业复苏和整个白酒行业的蓬勃发展，

越来越体现出中国白酒收藏行业的巨大贡献

作用。

一是揭示了中国白酒是有生命的科学规

律。

中国白酒的后储存过程是生产发酵过程

的延续，在适当的储存条件下，白酒仍然在进

行质量运动，通过缔合，交换和化学反应等方

式，增加愉悦的陈香和舒适的醇厚感，使酒更

具饮用价值，增加美秒的享受感。

由于更多的人们饮用老酒和收藏老酒热

的兴起，促进了更多的名优酒生产企业重视

老酒，采取调整生产工艺，延长发酵期和储存

时间，以适应市场，满足人民群众对美好生活

的需要。

二是促进了茅台酒由快消品到收藏投资

品金融属性的完美融合。这是得到社会普遍

认可的事实。可以说，茅台酒能成为中国白酒

投资收藏稀缺资源，有今天这样“一瓶难求”

的局面，老酒收藏行业功不可没。

三是直接和间接的解决了上百万、千万

从业人员就业。

四是激活了一批老牌名优酒品牌的价

值。比如当年 10 多元/瓶四川二峨大曲，现在

1000 多元/瓶的价格被川酒集团收购等案例。

如果没有收藏，唤起人们对那份历史情感的

记忆，形成社会影响，是不可能实现的。

五是老酒收藏热激发了市场对上世纪

七、八、九十年代老名牌包装的消费热望。这

让部分名优酒企业看到了巨大的商誉和商

机，复刻版老包酒唤醒了消费者记忆，丰富了

名酒品牌文化内涵，已经成为目前名优酒市

场重要畅销大单品之一。

如五粮液复刻版萝卜瓶、麦穗瓶，尖庄热

销，泸州老窖特曲复刻版热销，沱牌复刻版已

作为其今年的重大战略布局内容等等，名优

产品复刻版老包装酒形成了当今酒品市场的

一道亮丽的风景线。

六是从理论上规范了中国白酒收藏的价

值定位，即历史价值、文化价值、饮用价值。陈

年白酒收藏的蓬勃发展，为弘扬中国酒文化，

提高中国白酒的品牌高度和美誉度做出了巨

大贡献并得到了社会的普遍认可。

陈年白酒收藏值不值?
看发展趋势

根据今年中国酒业协会名酒收藏委员会

发布的《中国老酒市场指数》报告，2018 年，老

酒的市场规模已经达到 500 亿元。未来 3年，

老酒价格不断上升，消费者人群持续增加，老

酒市场规模也会不断扩大;2021 年，老酒的市

场规模将达到“千亿”。由此看出，中国陈年白

酒的发展前景十分广阔。

中国白酒文化千年流传，是中国特有的

酒文化传承，随着国家在全力推进文化产业

的进程中，作为传统文化领域的中国名酒收

藏文化必将是传统文化艺术中即将被全面拓

展的领域。

老酒文化既能代表传统的酒文化，也是距

离人民大众最近的一件生活品。老酒升值的金

融属性和幸福美好生活的享受性，是当前最有

可能成为时尚化、身份化、品牌化的产品。

目前，中国陈年老酒的历史价值、文化价

值、饮用价值还处在刚被市场认识的过程，远

远未被深度发掘。

根据阿里巴巴大数据调查，中国名酒陈

年老酒交易中，65%是饮用消费，16%是收藏，

其余大约 19%是投资、送礼等。

理性看待：
陈年白酒收藏的那些“坑”

正如中国酒业协会王延才理事长在 2015
年第五届理事会报告中指出：“我国名酒收藏

市场，已经出现了假冒产品，价格哄抬等恶劣

行为”。从宏观层面讲，中国老酒收藏存在以

下问题：

1、老酒收藏市场缺乏行业统一和规范管

理，严重影响到老酒收藏市场健康发展。

据不完全统计，目前全国大大小小、涉足

老酒收藏的协会组织和民间团体约 300 个以

上。这几年老酒收藏行业发展趋势迅猛，行业

效益很好。在此情况下，以逐利为目的的各种

团体和资本蜂拥而至。有的以区域为地盘，形

成势力范围谋利。

因此，行间中间的少数不和谐现象时有

发生;有的在没有合法手续的情况下，组织建

立所谓的民间收藏团体并开展老酒收藏、拍

卖、品鉴活动等等。这些不规范的现象严重影

响了中国陈年老酒行业的健康发展。

2、一些酒类交易所、交易中心利用互联

网平台，放大投机行为，给老酒收藏行业带来

的伤害，至今未消除，导致政策层面的严管

等。

由于缺乏统一管理和指导，各自为政的

种种乱象得不到有效的遏制和规范，线上交

易普遍存在以次充好和真假难辩的现象以及

恶庄操盘现象，给我们今天的老酒收藏行业

留下难以弥补的伤痕。

3、老酒收藏热中更多的是盲目跟风，急

功近利的浮躁现象。

2018 以前，是众多酒企不重视代表自身

历史、文化形象的老酒，与企业知名度、美誉

度之间的重要性，错过了和茅台酒同步为品

牌美誉度加持的机会。

2018 年以来，在行业协会组织的大力指

导下、在强大的市场推动下，各大名酒企业纷

纷涌入到了老酒收藏热的风口上。这本是好

事，但“东施效颦”、不得要领，有的甚至完全

是制造唬头、自慰自乐。这不符合行业推动老

酒投资收藏发展的理念。如此现象，企业不能

真正受益，自身品牌价值得不到提升。

4、老酒市场发展不平衡，结构不合理。老

酒市场有了茅台酒这只领头羊，但没有形成

羊群效应，而眼下的情形是羊群离头羊越来

越远。

值得关注的是，在全国名优酒老酒市场，

除茅台酒价值得到了有效发挥以外，五粮液

等众多的名优老酒价值尚处于价值洼地，有

待深入挖掘。

■ 王海

2019 年 8 月 2 日，在第六届中国（南京）

国际酒博会上，笔者见到儒商、江苏省酒类协

会酒文化专委会副会长陈云南。她送我一盒

嘉福久远酒，“嘉福久远”，世界上最美好的祝

福全在这四个字里。

“嘉福久远”四字来自“永受嘉福”的演

变。“永受嘉福”四字最初出现在西汉瓦当上。

“永受嘉福”瓦当为汉瓦当中文字较为精美的

一品，瓦当面四字凸起，图纹化的篆字，线条

弯曲盘绕，体式优美，结构匀等，古朴大气，达

到了装饰形式与文字内容的完美结合，且文

意吉祥。

“永受嘉福”瓦当大受国家博物馆和各大

博物馆的青睐，2017 年 3 月，纽约佳士得将日

本藤田美术馆于 1940 年前入藏的、已改制为

砚台的两方西汉瓦当“汉并天下”和“永受嘉

福”，拍出 112500 美元高价，超出估价 10 倍，

其珍稀宝贵之程度，略见一斑。

关于酒名的来历，我电话咨询了陈云南

会长，得知该幅字是书法家、南京大学艺术系

教授、江苏省直书法协会主席黄正明的书法

作品。

最近，江苏省书法家协会换届选举，作为

一位书法爱好者，在几位省副主席排名中我

一直关注徐州籍老乡仇高驰、马亚，而黄正明

教授的排名就处在仇高驰、马亚之间，这是我

对黄教授第一印象。

江苏省与其经济一样，是书法大省，能在

省书法家协会有一席之地，绝对是响当当的，

在江苏书协 APP 微信公众号后续的几期一直

推介江苏书协主席、副主席的简介及书法展

示与欣赏，使我对黄教授有了更深刻了解，以

致印象深刻。

黄正明教授的“嘉福久远”四字书法作

品，在 2015 年 3 月英国威廉王子首次访华期

间，作为国礼赠送，受到威廉王子的喜爱与点

赞。威廉王子当场表示，要将其布置在王室的

会客厅，足见对黄正明教授书法作品的崇敬。

它不仅仅是一份饱含深情的祝福，更代表了

对中国传统文化代代传承的美好祝愿。

当然，黄正明特为南京朗福酒业白酒题

字“嘉福久远”，寓意吉祥幸福。

中国汉字书法是中国特有的一种艺术表

现形式，以其书体笔法、结构和章法书写的魅

力，浸润了书法家丰富的文、史、哲、诗词歌赋

等的学养，将文字通过书法的形式表现出来，

并将文字赋予了文化的内涵，使之成为了富

有美感的艺术作品，成为是中华传统文化的

瑰宝，被誉为“无言的诗，无形的舞，无图的

画，无声的乐”。

北宋书法家黄庭坚曾经说过：“世人尽学

兰亭面，欲换凡骨无金丹”，它的意思是：不同

的人写同一个字，会有不同的韵味，也就是说

书法作品具有唯一性，不可复制和复得。

当文字有了书法者的灵魂，书法就成为

了独具魅力的艺术。一副书生学者形象黄正

明于温润和善的外表中，体现出当代书法艺

术家独特的个人魅力，体现了“书为大道，品

正则明。”

书法艺术首先是继承传统，从经典作品

中获取丰厚的营养。黄正明的“嘉福久远”四

字在尊重传统的基础上，不泥古，没有照搬照

抄，也没有求新、求变、无端狂怪，字体刚健凌

云又清逸秀美，用笔细腻，他于结字尤其用

心，在大小、疏密、动静、欹侧等一系列矛盾关

系中，字形与落笔很有自己的特色，整体发散

着一种纯真与和谐的美丽，在笔墨间表现着

自己的思绪，赋予隶书温和的灵魂，平添了一

种宁静的内涵，完全是本真情态的自然流露，

这需要不凡的艺术驾驭能力。

黄正明的“嘉福久远”四字没有造作，无

其他“添加”，文形于外，情动于中，达到苏东

坡所说的“文理自然，姿态横生”，有人说他的

字像“二王”、像米芾，有人说他是学颜真卿和

苏东坡的，完全看出来是哪一家的，或者说似

有似无。他在学习传统的时候，顽强地加进了

自己，他在进行一种嫁接，而不是简单地抄

袭。字如其人，文如其魂。品读其字，不能不陶

醉其中，如喝一杯浓郁的清茶，其香醇正，其

味隽永。

瓷中行话“卧器不如坐器，坐器不如立

器，而立器中又以梅瓶为至尊”，“嘉福久远”

酒瓶造型采用中国传统文化经典的梅瓶造

型，所谓梅瓶，“小口、短颈、丰肩、鼓腹、收胫、

撇足”，因口小与梅枝瘦小形态相似，仅能容

一小枝梅花而得名。以其体型修长，亭亭玉

立，典雅、秀美的造型，被誉为“天下第一器”，

深受世人喜爱。据文献和实物考证，梅瓶起源

宋代，北宋赵令畤《侯鲭录》记载：“陶人之为

器，有酒经焉。晋安人盛酒似瓦壶之制，小颈，

环口，修腹，受一斗，可以盛酒。凡馈人牲，兼

云以酒器。”

另外，我们从它的形状上也可以管窥一

二：梅瓶小口广肩，这样就不容易使酒香散

失，是极佳的储酒器。

该酒瓶型浑然朴拙，古朴典雅，配上永受

嘉福，沉静有内涵的姿态，沉静不是出世，而

是“采菊东篱下”的那份悠然。在酒瓶肩部分

做了细微的涟漪波纹，让传统的梅瓶增添了

灵气。字体行云流水，将与器相融合，书写“永

受嘉福”祈愿，独特优雅的花纹式样暗暗预示

了祈福之音，祈愿蒙受好福气的眷顾。

大气灵动的书法艺术结合中国传统的春

联形式，整个瓶型大气时尚，是中国陶瓷、中

国传统书法文化与中国传统酒文化完美结

合，渗透着浓厚的中国风味，让美学精神摇曳

在笔墨之上，展示在酒瓶之上，能得此酒，既

收到友谊，亦是一种对友人的嘉福。

渊作者系中外酒器文化协会副主席袁江苏省酒

器文化收藏联谊会常务副会长兼秘书长袁九
州华棠酒器文化博物馆执行馆长遥 冤

陈年雷司令的汽油味
从哪里来？
■ 红轩

雷司令(Riesling)是德国最古老的的品种之

一，总体而言，典型的雷司令干白葡萄酒矿物

质特质十分明显，并带有柠檬、酸橙、蜜瓜和菠

萝的风味。其矿物质风味与果味相互交织，很

好地展现出了它的风格特点。亚洲首位葡萄酒

大师李志延 (Jeannie Cho Lee MW) 曾经点评

道：“与流行的白葡萄品种霞多丽(Chardonnay)
与长相思(Sauvignon Blanc)不同，雷司令从不以

橡木桶粉饰面目，也很少见到它以“邋遢”或肥

美的模样面世。这一品种总是带有强劲而美好

的酸度与新鲜风味，在口中绵延流长。”

陈年的雷司令葡萄酒还有一个最典型的

特征———汽油味。如果你去参加盲品局，闻到

了一款白葡萄酒有着明显的汽油味，喝起来

酸度又很高，那么十有八九就是雷司令。雷司

令的汽油味也有着不小的争议，有人说它是

雷司令优秀风土的象征，有人说它是雷司令

的一种缺陷，这倒是有点像葡萄酒界里的“香

菜”，爱了就爱了，不爱就不爱，没法转化。那

么，“汽油味”到底是从哪里来的呢?
化学家们的研究为我们揭开了这个谜底：

石油(包括汽油/煤油)和陈年后的雷司令葡萄

酒中含有一些类似的芳香族化合物 TDN———

1,1,6-三甲基-1,2-二氢萘(1,1,6-Trimethyl-1,2-
dihydronaphthalene)。TDN 是由葡萄里的类胡

萝卜素(Carotenoid)分解产生的。其实雷司令以

外的一些其他葡萄品种也含有这种类胡萝卜

素，比如说霞多丽和长相思中偶尔也会带有一

点点“汽油味”，只不过它在雷司令中的含量要

比其他的葡萄品种更多。

研究表明，更多的阳光照射、更成熟的葡

萄以及更温暖的天气都可以强化陈年雷司令

葡萄酒中带有汽油味的 TDN。德国摩泽尔

(Mosel)产区的葡萄园蕴含大量板岩以及火山

岩、砂岩和石灰岩，这些石头能反射阳光，给

葡萄藤提供更多的热量，葡萄的成熟度也更

高，因此出产的雷司令经过陈年后汽油味更

为突出。迷人的果干、蜂蜜的风味，混合着一

丝“汽油味”，这种高辨识度的味道也许就是

雷司令的真爱粉喜欢它的原因吧。

白酒收藏上升
为“新经济”重要现象

最近，一个 90 后突然走红微博。让他一

夜成名的是“卖酒还债”的神奇经历。因为“炒

鞋”失败，这位大学生负债近百万元，紧急关

头想起来家中还有几瓶陈年好酒，这位同学

回家拿出了一瓶 90 年代的“老茅台”，轻松实

现了“茅台变现”，还上了欠款的同时，还略有

盈余，羡慕嫉妒恨的网友为他送上“酒二代”

称号的同时，纷纷调侃，存钱不如存酒，自己

也要请假回家看一看，说不定也能一夜暴富！

类似“酒二代”这样将白酒卖出天价的新

闻，在这几年其实已经并不新鲜。1989 年参

加第五届白酒评比大会上获得金奖的同批次

原装沱牌曲酒，在市场上已经拍出了 110 万

的高价；而 50 斤坛储 89年陈年基酒，更是拍

出了 215万元。去年双 11 期间，歌德老酒行

天猫旗舰店推出的 2019 年横跨世纪的茅台

年份套装，售价高达 111 万元，不到 1 小时的

时间里，三套百万元产品便被消费者抢光。

在以收藏级茅台酒这样的热门产品的拉

动之下，电商售价高达百万元的收藏级茅台

酒，仅一个小时便销售一空，其他名优酒的老

酒产品也顺势成为了消费热点。伴随着白酒

价格屡屡创下新高，收藏老酒的热度也随之

升温。随着社会的发展，经济水平的提高，人

们越来越看重“投资”两个字。现在，存银行的

吸引力已经大打折扣，大家的目光都聚焦在

投资上。

而顶级名酒向来都有“液体黄金”之称，近

年被视为投资回报最稳定、最可观的投资品种

之一。英国曾统计过 6种主要投资项目 30年

来的累计回报率，结果显示：钻石的涨幅为

1.49 倍；黄金 1.68倍；中国瓷器 16.67 倍；古典

名画 16倍；顶级名酒则高达 37.69倍。

在国内，白酒投资热也逐渐开始兴起。逐

年上涨的价格几乎让白酒也成了“硬通货”，

甚至有着“投资白酒胜过黄金”、“炒酒好过炒

股”等坊间传闻。

在这样的情况下，如何选到一瓶值得投

资的好酒、真酒，就尤其需要关注。近日，中国

17 大名酒开始陆续启动与天猫合作，纷纷在

天猫开设旗舰店或者专业代理酒行店铺，投

资者也能买到货真价实的收藏级好酒。

据中国酒业协会发布的《中国老酒市场

指数》报告中指出，2013-2018 年，老酒市场

规模持续扩大，去年达到了 500 亿元。而在接

下来的三年内，老酒价格还将不断攀升，消费

人群也将持续增加，老酒市场规模也会随之

不断扩大，预计到 2021 年，老酒市场的规模

将达到千亿级别。

业内人士介绍，中国的白酒投资市场正

在焕发着新的活力，收藏名酒正成为酒类消

费的一大趋势。 渊据漫谈互联网冤

嘉福天下，友谊久远

中国陈年白酒发展历史及发展趋势
———胡义明谈陈年白酒收藏的“五大要素”

2019年12月

15日中国酒业协会首席品

酒师年会暨名酒收藏委员会、定

制酒委员会年会在酒都宜宾召开。

会上，中国酒业协会名酒收藏委员会

副主席胡义明以《中国陈年白酒发展

历史及发展趋势》为主题，对陈年

老酒的发展及老酒收藏市场的

变化进行了权威分析。


